

LA PAZ DE MURCIA

FUNDADO EN 1858.

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS.

OFICINAS, ZOCO 5.

Edición local, su mes 1 pta.; fuera, trimestre, 3'50.—Edición grande, su mes, 1'50; fuera, trimestre, 5.—Ultramar y extranjero, trimestre, 7 y 10.

Pago adelantado.—Las suscripciones empiezan el 1.º ó 16 de cada mes y solo terminan en 1.º de Marzo, Junio, Septiembre ó Diciembre.—Un número 10 céntos.—Atrasado 50.

AÑO XXX.

MIÉRCOLES 14 DE SEPTIEMBRE DE 1887.

NÚM. 929

ALMACEN DE CARBÓN

6.—ALAMEDA.—6.
frente al Jardín de Floridablanca.
Ha llegado la nueva remesa del superior carbón de encina.
SERVICIO A DOMICILIO
Carbón de encina, limpio en seras á 6 rs. arroba
Id. de cepa, id. id. á 5 1/2 id.
Id. de pino, en jabegones, á 20 rs. uno.
SE RECIBEN AVISOS
Calle de Santa Isabel, núm. 8, almacén de ultramarinos de D. Enrique Rael.
Calle de San Nicolás, núm. 23, tienda de ultramarinos de D. Eliseo García.
NOTA.—Se vende leña seca de pino á 2 rs. arroba. 13—13

¿Quién irá al teatro sin comprar UN PAR GEMELOS para campo, marina y larga vista, á los precios desde 4'50?
DIAMANTES AMERICANOS, JUNTO AL PUENTE 12

Nuestra Señora de la Fuensanta
Cromos grandes á UNA peseta, grabados en acero pequeños á 40 ctms.
La cruz de las indulgencias á varios precios desde 6 ctms.
Calle de Zoco, núm. 5

CLASES DE REPASO DE SEGUNDA ENSEÑANZA para los alumnos de matrícula oficial. Asistencia á las clases del Instituto debidamente acompañados y vigilados al entrar y salir de las aulas; clases diarias á horas compatibles con aquellas y desempeñadas con sujeción al método trazado por el señor profesor oficial, y que tienen por objeto el facilitar la comprensión de las lecciones del siguiente día; estudio competentemente inspeccionado; recreo prudencial, partes semanales á las familias de los alumnos y honorarios muy reducidos con rebaja para individuos de una misma familia. Tal es la inversión, de las diez horas de permanencia, de los alumnos externos. Todos los días de ocho de la mañana á seis de la tarde se facilitan cuantos antecedentes se deseen. 8—3
Calle de Ceballos, 12.

ANTEOJOS de legítimo cristal de roca de primera, cortado al eje, cual lo prueba el aparato turmalina, á 8 ptas. par. 1.000 al que prueba que no son los cristales tal como se anuncian.
Hay además gran surtido en gemelos para teatro, campo, marina y larga vista.
Ligas metálicas, á 1 peseta.
Acordeones, de 4 á 40.
Albums para retratos, de 4 á 15.
Marcos, de 1'50 á 3.
Lentes de aumento, de 1'50 á 10.
Botonaduras de muelle norte-americano, de 2'50 á 14.
Máquinas para hacer cigarrillos, de 2 á 4.
Juguetes, de 0'25 á 60.
Bastones, de 1 á 15.
Pendientes con piedra, bien montado el brillante fino, de 2 á 40.
Sortijas, de 1 á 40.
En este establecimiento están todos los géneros puestos á la vista con sus precios marcados.
ENTRADA LIBRE.—PRECIO FIJO.
Junto al Puente. 8

DIAMANTES AMERICANOS.


LA PAZ DE MURCIA

LA PAZ DE MURCIA

Ayuntamiento.
Las dos últimas sesiones supletorias no las hemos reseñado por falta de espacio, y muy en extracto daremos cuenta de los asuntos tratados y acuerdos tomados.

Asistieron á la del lunes 5 los señores Páez, Soler, Páez, Solís, Díaz, Almela, Albaladejo, Clemares, Salmerón, Meseguer, Botella, López y Ruiz.
Se acordaron licencias para obras y se autorizaron los depósitos para protección del Sr. Erades.
El presupuesto de las obras hechas para embellecimiento de la elipse de la plaza de Belluga, importante 1.123 pesetas, igual á lo que se gastó, fué aprobado, haciendo gastos de desagrado el Sr. Soler.

Se dió cuenta de que el Sr. Díaz Cassou presentaba unas ordenanzas de campo; se habló y se dijo se ocupara de ellas la Comisión en presentando el autor unas adiciones que había ofrecido.
Dióse cuenta de la presentada por la Junta de cementerio, de Agosto, resultando un ingreso de 3.162 pesetas, 1.662 de gastos y 1.506 de existencias.
Enteróse el Ayuntamiento de que estaba vacante el distrito médico de Algezares, que lo solicitaba D. Antonio García Aldeguer, y que recomendaba á este el Alcalde de barrio de aquel partido D. Agustín Ruiz Rubio.
Quedó enterada la corporación de un telegrama de gracias del Sr. Padilla, de las excusas y gracias en nombre de la familia de D. Juan Selgas, y de los encargos hechos al Sr. Páez por otros individuos en el acto de descubrir las lápidas de Selgas y Padilla.
Se acordó un voto de gracias para


LA SEÑORA
D.ª Matilde Moreno Lopez, de Sainz,
Ha fallecido á las dos de la madrugada del día de hoy
Su afilido esposo D. GASPAR SAINZ, su madre, hermanos, hermanos políticos, tíos y demás parientes,
Ruegan á aquellos de sus amigos que por olvido involuntario no reciban esquela, se sirvan encomendarla á Dios y asistir á su funeral y entierro que tendrán lugar en la iglesia parroquial de San Bartolomé, el primero mañana á las 10 y el segundo á las 5 de esta tarde; por cuyo favor le anticipan las mas expresivas gracias.
Murcia 14 de Setiembre de 1887.
El duelo se despide en la Puerta de Castilla. Casa mortuoria: Platería, 63.

el Alcalde y Secretario del Ayuntamiento de Alicante, por haber facilitado al Sr. Páez, durante su estancia en aquella capital, el estudio de como está organizada allí la beneficencia domiciliaria.

Las cuentas semanales volvieron á ocupar extensamente á la corporación por negarse el Alcalde á usar de la autorización, y se acordó que las cuentas de jornales se presenten separadas de la de los demás gastos y que estas se paguen desde luego por el Alcalde previo libramiento; que las otras corriesen los trámites que las demás cuentas, presentándolas documentadas, y que al concluir una obra se uniesen á la cuenta general todas las parciales que las compongan.

El Sr. Clemares dió cuenta de que el Sr. Díaz Cassou había presentado la querrela contra el periódico «La Juventud carlista» y que se había dictado auto de procesamiento.

Concluyó esta sesión con discusiones sobre las sillas de la Glorieta, colocación de carruajes á la ida y vuelta de la Plaza de Toros, y encabezamiento de consumos, tomándose sobre esto el acuerdo de que informara la Comisión.

La sesión supletoria del día 12 la autorizaron los Sres. Páez (presidente), Páez, Solís, Almela, Albaladejo, Ladrón de Guevara, Marín Baldo, López, Almansa, Salmerón, Calleja y Meseguer.

Se aprobaron varias cuentas y se concedieron permisos para obras.
Se acordó que el concierto para las funciones de toros dadas últimamente se fije en 1.500 pesetas por las tres corridas.

Leído el informe de la Comisión, sobre consumos, fué aprobado; pero no se tomó acuerdo decisivo en espera de que el Ayuntamiento sea invitado á aceptar el encabezamiento.

No se creyó conveniente conceder el soto del río para guarda de las reses bravas.
Se aprobó el extracto de los acuerdos de Agosto y se presentaron los estados sanitarios de los médicos municipales.

Se dió cuenta de comunicación del Arquitecto sobre el estado del adoquinado en las calles por donde van las cañerías del agua de Sta. Catalina, y de otra del concesionario diciendo que por habilitar las calles pronto se sentó aquel de cualquier modo, pero que se está componiendo.

Dióse cuenta de un escrito de D. Salvador García Balanza, dueño del Café Cartagenero establecido en la feria, apelando á toda clase de excitaciones para que el Ayuntamiento le tuviera consideración, y no lo consignó; se acordó que ingresara en el término de 48 horas ó que de lo contrario se le apremiara.

Con este motivo se enteró el Ayuntamiento de que solo este y el de la rueda del sube y baja fueron los que no pagaron anticipado.
Pasó á informe la solicitud de concierto para las corridas de novillos.

Se habló de la prorrogación de la feria y se acordó continuar, como gracia especial por los perjuicios sufridos, hasta el jueves, pero costeando solo el alumbrado de gas completo el Ayuntamiento y suprimir la guardia de bomberos.

A moción del Sr. Páez se acordó limpiar el patio de leñas, separando antes los troncos servibles para la ebanistería y subastar las leñas á precio bajo, y caso de no haber postores que se repartan en los establecimientos benéficos particulares.

Con motivo del estado de suciedad de las puertas del patio del Ayuntamiento, se volvió á hablar de las columnas mingitorias.

Se trató, á moción del Sr. Salmerón, de si procedía el perdonar á la Junta de Belluga el importe de la caseta que ha ocupado, en virtud del objeto á que destina los fondos, y á que el Ayuntamiento deberá contribuir á él, mas para no sentir mal precedente para otros casos, y porque había habido reclamación del feriante inmediato, el que por via de indemnización se le bajó el precio de su caseta, se acordó no acceder; pero los Sres. Solís y Páez iniciaron una suscripción particular entre los concejales.

El Sr. López propuso el cambio de fecha para la celebración de la feria y se acordó se estudiara.

Por moción del Sr. Alcalde se acordó tratar con el Sr. Hernández Crespo acerca de la introducción en el Ayuntamiento del agua de Sta. Catalina.

Y por otra del Sr. Albaladejo se trató de que se llaven á efecto las contrata de los adoquinados de la plaza de Abastos y de la calle de Zoco.

Ayer habrá salido de Málaga para Sevilla nuestro bondadoso Prelado, el que sin detenerse vendrá á la provincia de Albacete, donde permanecerá todo el tiempo que juzgue necesario al sagrado cumplimiento de su misión, pasando después á Cartagena, cuyos habitantes le preparan un recibimiento digno de sus virtudes y merecimientos.

Y puesto que del Sr. Obispo nos ocupamos, podrá alguien decirnos, si el Gobierno aprobó lo propuesto por el Sr. Figueras, como delegado nombrado por el Ayuntamiento, para dirimir la cuestión comenterio? Nosotros no hemos leído, ni tenemos conocimiento, ni de referencia, de esa real orden, y por eso lo preguntamos, esperando que alguno de nuestros compañeros en la prensa, ó concejal, nos dé á conocer el estado de ese asunto.

En el proyecto de nueva ley municipal se trata de que quede prohibida la reelección de concejales: esto es bueno para los que llevan esa carga á la fuerza y no por deseo, y para evitar el que por años de partido se vinculen las concejalías sin méritos ni motivos que lo honren; pero cuando se dé el caso, como nuestro Ayuntamiento los presenta en su historia, de concejales inteligentes, activos, celosos, convenientes, el pueblo que vería con gusto su continuación, se privaría de sus útiles servicios por los de otro que no los tenga probados.

Creemos que si es conveniente poner algunas trabas á la reelección, para evitar los inconvenientes arriba expuestos, se debía poner algo que facilitase el que los pueblos pudiesen tener por administradores á aquellos que les convengan y que al mismo tiempo sirva para dar una prueba de aprecio al que haya cumplido bien.

No sabemos por qué fatalidad del destino, nos abandonan, moralmente, á lo mejor, los Obispos, á quienes mayores distinciones les hemos prodigado, á impulsos del noble sentimiento de la gratitud.
El Sr. Barrio, murió poco satisfecho de nuestro comportamiento. No sabemos si el Sr. Aguacil devoró en silencio algunas amarguras. El Sr. Landeira, fué á concluir sus días en Lorca. ¿Quién sabe donde terminará los suyos el actual Obispo? ¿Cuál es la causa?

¿Lo será nuestra impresionabilidad meridional?
¿Quién sabe? Quizás lo sea. El señor D. Tomás Bryán y Livermore, arriesgando su vida, nos dió pruebas de su caridad evangélica, en el último cólera.

Después hubo cierta manifestación que hirió profundamente su corazón lastimando su dignidad.

¿Quién la promovió y por qué fué consentida?

Por un individuo de la guardia civil ha sido denunciado á la Alcaldía un sereno que estaba promoviendo escándalo.

Si esos serenones tuvieran ocupación constante como en otros puntos, y vistieran un uniforme, ambas cosas les impedirían ciertas visitas á templos no santos, y por consecuencia no darían escándalos ni molestarían á pacíficos industriales.

NOTICIAS

Acerca de la oración sagrada que el día de nuestra patrona se pronunció en la Catedral, dice «El Diario» que pudo escucharla:

«Después subió al púlpito el orador sagrado y modesto coadjutor de Beniel D. Antonio Sánchez Navarro, que si no tuviese ya nombre de orador, lo hubiese conquistado con el fervoroso, inspirado y elocuentísimo sermón que pronunció el domingo á la Virgen de la Fuensanta.»

Sería muy prolijo hacer el análisis de este discurso, que comprende la historia de la Imagen, su declaración de patrona de Murcia, todas las tradiciones piadosas de la misma, el principio y esplendor de su culto; y como, realmente, toda la historia de Murcia, desde próximamente tres siglos, está ligada con la veneración, con el cariño de este pueblo á su excelsa patrona, de aquí, que el domingo, el torrente de elocuencia que vertió el Sr. Sánchez Navarro, no era de ficciones poéticas, ni de imaginadas galas oratorias sino de las realidades y gloriosas, ya tristes que guardan los anales de esta ciudad. El joven y fogoso orador pintó cuadros tan maravillosos, con tanto color y vida, que mas de una vez conmovió al auditorio de tal modo, que latían los corazones y se agolpaban las lágrimas en los ojos. Hubo un momento cuando pintó al pueblo de Murcia, amenazado por los franceses en el duro tiempo de la guerra de la independencia, rodeando el altar de la Virgen de la Fuensanta y proclamándola su generala, que hombres y mujeres atronaron el templo con vivas, que no pudieron contener en los labios, pues salían á borbotones del pecho. Mil enhorabuena al predicador Sr. Sánchez Navarro, á quien felicitamos por haberle oído el primer sermón que se ha dicho de la Virgen Patrona nuestra.»

Anteayer se recaudaron por el concepto de consumos, en los diferentes fiatos de esta capital, 1.163 pesetas 76 céntimos.

Ha sido autorizado D. Abelino Salazar para poder ordenar la traslación de los restos mortales de D. Juan Moulá del cementerio de esta capital al de la vecina ciudad de Lorca.

Anteayer se enterraron en el cementerio de Ntro. Padre Jesús los cadáveres de 2 adultos y 2 párvulos.

El Ayuntamiento de Ojós ha ingresado en esta Tesorería de Hacienda, por el concepto de consumos, 338 pesetas 62 céntimos y por cédulas personales 40 pesetas.

En la noche del domingo fué obsequiado con una brillante serenata por la laureada banda de Mula, nuestro amigo D. Adolfo Gascón, el cual obsequió á dicha banda con dulces y licores. Entre los concurrentes vimos al señor Maestro de Capilla y á D. Fernando Verdú, los cuales tributaron sus plácemes al director D. Julián Santos, por dos preciosas composiciones que en

opinión de dichos profesores, son muy buenas y están perfectamente instrumentadas. También fueron muy aplaudidas las variaciones de requinto y cornetín, ejecutadas respectivamente por D. Enrique Santos y D. Trinidad López.

Ayer á las dos de la madrugada salió para Mula la banda de música de dicha villa.

El 15 del corriente reanuda sus clases el Colegio de la Purísima Concepción, calle Aljazaras, núm. 4.

Vergonzoso es que no se haya pagado ya á los maestros de La Unión, y que en «El 11 de Febrero» sig a la suscripción que abrió.

¿En qué piensan las autoridades de La Unión? ¿Qué se ha hecho del dinero que debieron recibir y no han recibido aquellos profesores?

Si «El Noticiero» estuviera tan al corriente en cuestiones de calendario, como en las de los finados señores con quienes se trata, nos evitaría que le dijéramos que no fué ayer, sino hoy cuando terminan los conjuros.

Los señores premiados en el certamen artístico literario celebrado el día 12 en el teatro Romea, pueden pasar á recoger sus diplomas á la Secretaría del Ayuntamiento.

El solemne novenario y octavario que la asociación piadosa de María Santísima de las Mercedes consagra en unión de sus devotos á su inclita titular y celestial patrona, en prueba del inmenso amor que profesan á tan excelsa y cariñosa Madre, y en testimonio de su profunda gratitud, por los beneficios recibidos de su mano misericordiosa en su propio templo de esta ciudad de Murcia, dará principio el viernes 16 al toque de oraciones, continuando los demás días á la misma hora; predicando los Sres. D. Antonio Ayala Guisarro, Coadjutor de la parroquia de Sta. María, y D. Mariano Molina Sánchez, capellán del Hospital de S. Juan de Dios.

Todos los días del novenario estará la vela y alumbrado, y se rezará la primera parte del Stmo. Rosario durante la misa de las 8 y media, á las 9 se leerá la novena, en la de 12 se rezará la segunda parte del Rosario, y la tercera por la tarde; ofreciéndose en sufragio de los difuntos por quienes se aplican los cultos del día.

Todos los días del novenario y de la octava se puede ganar indulgencia plenaria.

Dice con razón «Las Provincias»: «No deja de tener graves inconvenientes la tolerancia de nuestras autoridades que permiten en los pasos públicos y particularmente por las noches en la Glorieta, la exhibición de ciertos seros desgraciados, vulgo horizontales, que con sus ademanes y alguna que otra frase nonc santa atacan la moral y deducen del buen nombre de nuestra culta población. De agradecer sería se les prohibiera á determinadas mujeres su presencia en ciertos sitios.»

La hermesa efectuada por la sociedad Belluga durante los días de feria, y cuyos productos se destinan á erigir una estatua en honor del Cardenal del mismo nombre, se ha efectuado con toda legalidad, como no podía menos, dadas las personas respetables que en ella han intervenido.

Dicha sociedad, persistiendo en su meritorio empeño, proyecta varias funciones en el teatro y algunas novilladas, á fin de allegar los recursos que necesita para realizar su empresa.

Esperamos que Murcia responda á este llamamiento, siguiendo por la gratitud que debe al Cardenal.

Diferentes familias de amigos nuestros todas, y en particular la de D. Gaspar Sainz, lamentan hoy la repentina defunción de la Sra. D.ª Matilde Moreno López (q. e. g. e.), esposa de dicho señor, ocurrida en la noche última. A todos les deseamos el consuelo que necesitan en sorpresa tan deplorablemente triste, á la vez que rogamos por la finada.

Ha empezado en San Bartolomé el septenario de los Dolores Gloriosos, que se hace por la mañana, después de la misa de las 10, y por la noche al toque de oraciones. Continuará los de más días á las mismas horas. El día de la función principal, predicará por la mañana D. Carlos López, y por la tarde D. Juan Balariola.

Copiamos de «El Criterio», por el respeto que en cuestión de música nos merece su opinión, lo que dice sobre la

Véase la última página

Madrid 13 de Setiembre de 1887.

CENTROS OFICIALES.

La *Gaceta* de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.—Trasladando, según sus desees, á la Audiencia de Logroño á D. Laureano Santolalla y Navajas, magistrado de la de Salamanca.

—Idem id. á presidente de la de Linares, á D. Antonio Elegido, Lizcano, fiscal de la de Plasencia.

—A esta vacante á D. Rafael Aguilar Tablada y Riobbo, presidente electo de la de Linares.

—A presidente de Sala de la territorial de Pamplona á D. Pedro Mendiri y Lopez, magistrado de la de Madrid.

—Y á esta vacante á D. Carlos Morrell y Gomez, presidente de Sala de la de Pamplona.

Comutando la pena de reclusion perpetua que la Audiencia de Seo de Urgel impuso á Josefa Cortés, por el delito de homicidio, por la inmediata de veinte años de reclusión.

—Indultando á Mateo Urdaneta Caballero del resto de la pena de seis meses y un día de prisión correccional, á que le condenó la Audiencia de Oviedo por disparo de arma de fuego.

Guerra.—Real decreto comutando por pena de reclusion perpetua la de muerte impuesta por consejo de guerra á Juan Sanchez, como reo del delito de insulto de obra á fuerza armada, del cual resultó la muerte de un cabo de carabineros.

Hacienda.—Real decreto nombrando delegado de Hacienda de Palencia á D. Salvador Baluis y Bonaplata.

Real orden declarando improcedente la demanda presentada en nombre de D. Sebastian Miralles contra la real orden de 23 de Octubre, que aprobó la subasta del arriendo de Consumos de Vinaroz.

—Otra declarando que en el adendo de las mercancías que que se despachan por su peso bruto, contenidas en envases que contienen otros artículos, debe acumularse la parte de peso bruto que proporcionalmente corresponda.

—Tres reales órdenes declarando caducas otras tantas cargas de justicia.

Fomento.—Real orden mandando adquirir 250 ejemplares de la obra *Teoría de las aproximaciones numéricas*, escrita por D. Eduardo Mur.

NOTICIAS GENERALES

En Palma de Mallorca ha ocurrido una reyerta entre carabineros y paisanos, resultando dos de estos heridos. El Juzgado correspondiente entiende en el hecho.

Ha sido robada la iglesia parroquial de Santa María de Lugo, llevándose los ladrones infinidad de objetos de valor.

En la noche del día 7 del mes actual tuvo conocimiento la Guardia civil del puesto de Chinchon (Madrid) de que en una posesión titulada Los Lanchares, de la propiedad de la señora duquesa de Santofia, situada en el término de la Villa del Prado, se había cometido aquella misma noche un doble crimen.

Tres guardas de la referida finca, llamados Eugenio Garcia Palacios (a) Peña, de cincuenta y seis años de edad, casado, natural y vecino de la Villa del Prado; Pascual Gordo Pacheco, de cuarenta y seis años, del mismo estado y vecindad que el anterior, y Silvestre Muñoz Dulce, de treinta y cuatro años de edad, natural de Almorox (Toledo), habían acordado comer juntos, con sus respectivas familias, el mencionado día 7, para lo cual llevaron un pellejo con una arroba de vino.

Durante el almuerzo y la comida reinó entre los comensales la mejor armonía, pero en la cena no sucedió lo mismo.

Al encabezar, y por efecto de la embriaguez, los tres guardas empezaron á disputar entre ellos, especialmente el Eugenio con el Silvestre, y en su ardor llegaron á dirigirse los mayores insultos, en términos, que el primero tomó la escopeta del segundo, que estaba arrimada á la pared, y disparó á boca de jarro; pero el tiro dió á Pascual Gordo en la ingle izquierda, destranzándosela por completo.

Este desgraciado cayó en tierra cadáver y bañado en sangre.

El matador, Eugenio Garcia, al ver

que su contrario, Silvestre Muñoz, se hallaba en actitud de defenderse, monótono más en cólera é intentó darle muerte á culatazos.

Aprovechando la confusión y un descuido, Silvestre sacó un revolver de seis tiros de entre su faja, é hizo cinco disparos sobre Eugenio, introduciéndole un proyectil por el oído izquierdo y otro por el cuello.

El herido cayó al suelo. Todos huyeron despavoridos, á excepción de la mujer del herido que, acompañando á su marido, se quedó en la casa con el muerto.

Silvestre se dirigió entonces al pueblo con el revolver, y entregó este arma á una vecina amiga suya para que la ocultara; pero los mozos de la Villa del Prado se enteraron de lo ocurrido y salieron al encuentro de aquél, navaja en mano, creyendo que era el matador de Pascual Gordo. Gracias á la pronta intervención de la Guardia civil se evitó una nueva tragedia.

Inmediatamente se presentaron en el sitio del suceso las autoridades y el clero con fuerza de la Guardia civil.

Al día siguiente, para continuar las diligencias, acudió al mismo sitio el juez de instrucción del correspondiente distrito.

En Granada ha sido detenido un preso fugado.

Cerca de Baza ha sido asesinado y robado un tratante de aceite de Huelva. Vera.

En una importante reunion que celebraron los vinitores de Miguel turra (Ciudad Real), se tomaron los acuerdos siguientes:

1.º Los que suscriben se comprometen á no encabezar los vinos con otro alcohol que el extraído de dicho producto.

2.º El cosechero que falte al acuerdo anterior pagará una multa de 500 pesetas.

3.º Las multas que se paguen por los cosecheros se destinarán á la creación y sostenimiento de un laboratorio municipal.

4.º Los firmantes se obligan á facilitar cuantas muestras de vinos se les pidan por los traficantes, para que una vez analizados, pueda evidenciarse que los vinos son legítimos y no contienen sustancia alguna nociva á la salud.

5.º Se comprometen todos los asociados á denunciar á las autoridades cualquier abuso que se cometa en los establecimientos de bebidas, procurando de este modo que no se expandan alcoholes malhechos.

6.º Se mandará una exposicion al señor ministro de Fomento pidiendo que se establezca una escuela de *sodagueros* en la estacion vitícola de Ciudad Real.

7.º Se elevará otra exposicion al Gobierno pidiendo que se contrarresten las primas de exportacion que concede Alemania á los alcoholes industriales con un aumento en los derechos arancelarios, y que con toda urgencia se establezcan los laboratorios en las Aduanas de la Peninsula.

Se nombró una comision para el cumplimiento de los acuerdos tomados en la reunion que nos ocupa.

Miguelturra tiene hoy más de 200.000 arrobas de vino que no encuentran colocacion, á pesar de ser excelentes y venderlos á precios muy económicos.

En una mina del término de Linares ha estallado la máquina de una caldera causando la muerte á dos operarios é hiriendo á otros dos.

En Coin (Málaga) ha descargado una tormenta, ocasionando daños de consideracion y la muerte de un muchacho de catorce años.

La *Agencia Fabra* nos remite entre sus telegramas la siguiente noticia acerca del bandolerismo en Cuba:

«La *Agencia Fabra* ha recibido esta tarde, por el cable de Bilbao, otro despacho de Nueva Orleans del cual resulta que los enemigos de España continúan preparando falsas noticias en menoscabo de nuestro país.

Esta *Agencia*, antes de comunicar á la prensa el mencionado despacho, ha procurado adquirir informes fidedignos.

Segun ellos, queda plenamente demostrado que el *Times* de Nueva Orleans se ha propuesto llevar la alarma á todas partes, inventando noticias graves relacionadas con la isla de Cuba.

El día 8 dijo este periódico que salia de Cayo Hueso una partida de filibusteros al mando de un tal Deribe, para hacer la guerra separatista en Cuba.

El Gobierno, de acuerdo con la opinion de la prensa y de cuantas personas conocen la política de la gran Antilla, no dió importancia á la noticia del *Times* de Nueva Orleans; pero obrando previsivamente, ha inquirido el origen del rumor, y de estas averiguaciones resulta que desde la terminacion de la última guerra, algunos bandoleros refugiados en Cayo-Hueso de los que merodearon durante la pasada contienda separatista, han ido siempre dando el contingente de algunos hombres á las partidas de bandoleros de que aún no ha logrado verse libre aquella isla.

Una de estas partidas es la organizada por Beriben (a) *Quebra Hacha*. Esta partida, formada solo por cuatro hombres, desembarcó el 7 del corriente en el rio Yumurí, cerca de Matanzas, añadiéndose cinco bandoleros más. Batida por la fuerza ordinaria de la Guardia civil, sufrió las bajas de dos heridos, y ninguno el benemérito instituto.

El *Times* de Nueva Orleans supone ahora que el 8 del corriente fueron batidas las fuerzas del ejército español, y el Gobierno ha recibido hoy un telegrama del digno gobernador general, que en cumplimiento de las instrucciones que tiene recibidas de dar cuenta hasta de los más pequeños detalles, dice con fecha 10, esto es, dos días despues del supuesto combate, «que la expedicion de bandoleros debia componerse de catorce, y solo se han presentado cuatro. Sábese desembarcaron cuatro, reforzados en tierra con otros cinco; persiguense de cerca, habiendo abandonado armas y municiones, uno que se supone muerto ó herido en el segundo encuentro.»

Hé aquí ahora el telegrama en cuestion:

«Nueva-Orleans 11. — El periódico el *Times Democrático* publica un despacho de Cayo Hueso diciendo que los filibusteros encontraron y batieron el 8 del corriente, cerca de Matanzas, á 300 soldados españoles, dando muerte á tres, dirigiéndose luego hácia el interior, donde se les juntaron otros merodeadores. — *Fabra.*»

Como se vé, la noticia del *Times* no puede ser más absurda.

Es curioso que, á pesar de las simpatías que dicho periódico ha revelado por los laborantes cubanos, califique de merodeadores á los que forman dichas partidas.

En la sierra de Hueter en Granada se ha presentado una partida de malhechores que tienen atemorizados á los habitantes de aquella comarca.

En Oliana (Lérida) ha descargado una violenta tempestad, cayendo una exhalacion en el campanario, de la iglesia, produciendo la muerte de un muchacho de doce años é hiriendo á cinco.

Continúan con gran actividad los trabajos emprendidos en la frontera hispano francesa para levantar los planos y el relieve de los grandes macizos que han de perforarse con los túneles internacionales en las líneas de Canfranc y del Noguera Pallaresa. Estos túneles tendrán una longitud de 8.500 á 9.000 metros cada uno.

En aquellas elevadas regiones hay que luchar con bastantes obstáculos. Las tempestades son casi diarias, grandísimas la desigualdad de la temperatura entre los días y las noches, y en toda la zona alta del Noguera hay necesidad de acampar en tienda.

Los datos se toman contradictoriamente por las secciones españolas y francesas, repitiéndose las operaciones en cuanto hay discordancia preciable.

La iniciativa para emprender ahora estos trabajos ha partido de los ingenieros franceses de las comisiones francesas, pues en Francia hay uno para cada línea, con un numeroso personal, provisto de cuantos elementos exigen estas delicadas operaciones. Razones poderosas que no es necesario indicar, obligaban á no negar la cooperacion de nuestros ingenieros á este estudio que se halla estipulado en el convenio internacional.

Grande es sin duda el interés de conocer todas las circunstancias topográficas y geognósticas de los macizos que deben atravesarse con los túneles, y llevar al par de las comisiones francesas los estudios térmicos, geológicos, y en general las cuestiones técnicas y de trazado y construccion de estas colosales obras.

En Mayo y Junio últimos quedaron convenidas entre los ingenieros jefes de las comisiones francesas y el de la comision española las bases para estos estudios. En Julio han dejado instaladas los ingenieros españoles las secciones que toman los datos, y estos trabajos continuarán mientras sea posible permanecer en aquellas regiones.

Naturalmente el estudio de los grandes túneles ha modificado el plan y marcha de los proyectos de la parte restante, que se contaba quedasen ultimados para Julio del año próximo de los 230 kilómetros que próximamente se modifican, y que sufrirán algun retraso representado por el tiempo que exige la toma de datos á que se hallan dedicados tres de los cuatro ayudantes que prestan servicio en dicha comision.

El director de Instruccion pública se ocupa con gran actividad en la reforma de la enseñanza de idiomas.

En Almeria se ha suicidado un guarda de la vega, disparándose una escopeta debajo de la barba.

El 14 del corriente se negociará en la Direccion general del Tesoro una nota de letras de loteria.

Las noticias de Cuba es el único tema que sirve de discusion en los círculos políticos.

Además de la nota trasmitida por la Agencia Fabra que insertamos en otro lugar, han circulado ayer infinidad de rumores, que no consigamos, por haberse desmentido en el ministerio de Ultramar.

Sin embargo, no puede negarse que el estado de la gran Antilla es bastante anormal, y que se hacen necesarias energicas medidas á fin de que cese cuanto antes aquel estado de cosas.

Prueba del estado de inquietud en que se encuentra la capital de la isla son los siguientes párrafos de una carta de aquella ciudad, que hoy reproduce toda la prensa:

«El día 25 se embarcó para la Peninsula el exintendente señor Gonzalez Olivares, habiendo sido acompañado hasta el buque por una seccion de agentes de Orden público, armados, por lo que pudiera suceder.

«El 26 el general Marin llamó á su despacho á todos los jefes de los batallones de voluntarios, para que éstos, á su vez, llamaran también á toda la oficialidad á sus órdenes y les recomendaran seguir la conducta que aconsejaba la gravedad del caso, y para recogerles todas las cornetas de sus respectivos batallones, disponiendo tambien que un escuadron de caballeria de voluntarios y dos compañías del mismo instituto auxiliaran á la policia en el servicio de vigilancia.

«La policia, para hacer el servicio en la calle, está armada con carabinas.

«Han aparecido proclamas en las esquinas llamando á los voluntarios á las armas.»

Sin embargo, tanto el Sr. Balaguer, como los demás ministros residentes en Madrid, quitan toda importancia á estos hechos, diciendo que, mas que otra cosa, lo que sucede es que varios merodeadores, aprovechándose de la alarma producida por los descubrimientos de fraudes en las Aduanas, intentaban dar algun golpe de mano; pero que el Gobierno y las autoridades de Cuba, que conocen estos planes, han adoptado cuantas medidas son necesarias para evitar se lleven á efecto los proyectados desmanes, pero que en modo alguno tienen la importancia que se les ha dado en los círculos políticos de la Peninsula.

Durante la primera decena del mes de Julio se recaudaron en las Aduanas de Cuba 119.312 pesos; en la primera de Agosto 127.899, y en la del mes actual 310.368.

Esta última recaudacion ha sido hecha despues de intervenida la aduana por el gobernador general de la isla.

En Barcelona un muchacho de noventa años se presentó á un guardia municipal y le dijo:

—Acabo de salir de la carcel; he ido á encontrar á mi padre, que no ha querido recibirme. No sé que hacer, préndame V., ó mé suicido.

El guardia condujo al muchacho á la Comandancia.

Allí explicó que su padre vivia anaquejado; que ignoraba el paradero de su madre; que por vagar por las calles de esta ciudad se le había conducido á la carcel, y que, al salir de ella

dirigióse á su padre; quien le dió cinco pesetas diciéndole:—Toma y vete; no te quiero en casa.

—¿Pero no puedes trabajar?

—¿De qué? ¡Si no tengo oficio, ni nadie querrá emplearme saliendo de la carcel!

El comandante de la guardia municipal le envió al juzgado de guardia, donde ignoramos qué disposicion se tomó.

Subastas.—El 3 de Octubre se subastará en la Comandancia general del arsenal de Ferrol y en la de marina de la Coruña, el suministro de herramientas con destino al crucero *Alonso XII*, en 2.842'40 pesetas.—El 5 de idem, segunda vez, igual suministro para atenciones del arsenal y cruceros *Cristina é Isabel II*, en 3.142'10.

En Almagro, jugando al toro varios muchachos, el que hacia de toro clavó un cuchillo que llevaba por cuerno á otro hiriéndole en el pecho.

La diligencia de Madrid á Chinchon volcó anteayer en un terraplen, resultando heridos de gravedad seis de los ocho viajeros que conducía.

Las noticias y telegramas de Bilbao dan cuenta de la visita hecha por Su Majestad la Reina á las Arenas y Portugalete.

El viaje á las Arenas le realizó la Reina Regente en el ferro-carril.

El barrio de las Arenas, situado como es sabido en la orilla derecha de la ria, frente á Portugalete, estaba engalanado. Sus casas ostentaban variados adornos y sus calles estaban cortada por arcos.

La comitiva recorrió á pie las principales calles. Iba seguida la Reina de los senadores, diputados, concejales y gran número de curiosos.

Visitaron el establecimiento balneario de los Sres. Aguirre, fundado en 1869, y cada día mas concurrido.

D. Eduardo Aguirre, uno de los propietarios y actual diputado por Bilbao, dió á la Reina muchas noticias sobre el rápido crecimiento del pueblo de las Arenas.

Había preparado un *lunch*, pero la Reina escusó aceptarlo por ser muy temprano.

Enfrente de la playa habia inmensa multitud.

Desde la tribuna, elegantes señoras y señoritas arrojaron flores y palomas y agitando los pañuelos saludaban á S. M. con entusiasmas vivas.

Dos filas de niños y niñas con banderitas abrían paso á la comitiva.

El entusiasmo era general.

En el trayecto de la estacion á la fonda, un kilómetro, la Guardia civil y rurales á pié custodiaban las avenidas.

Los palacios y hoteles de las Arenas estaban adornados y los balcones completamente llenos. Había gente hasta en los tejados.

Desde este punto la Reina y su comitiva se dirigieron á Portugalete embarcados en la falúa real, tripulada por veinte mozos de Ondarroa, que gozan fama de armadores.

La falúa tiene forma de galera. En el casillero de proa hay un leon dorado y en la popa está el alcazar regio, terminado con la corona real.

Junta á la Reina iban las duquesas de Bailén y Medina de las Torres. Las infantas, en pié, todo lo observaban.

Al final del muelle nuevo alzabase potente máquina de vapor sosteniendo el último bloque que debia acabar las obras.

Dentro de un pabellon habia una mesa con los planos de la obra que iba á terminarse.

S. M. la Reina cogió una paleta de acero de Eibar con incrustaciones de oro, y echó la cal al encajar el bloque.

Un golpe de mar bañó á cuantos estaban en la punta del muelle, pero el agua no alcanzó á las personas reales.

Los sacerdotes bendijeron el fin de las obras. El muelle es larguísimo y está surcado por vías férreas.

El director de la junta de obras pronunció un discurso dando las gracias á la Reina, y expresó el deseo de que favorezca la construccion del antepuerto en el abra, felicidad de Bilbao y de Vizcaya y gloria de la monarquia.

S. M. la Reina contestó que haria cuanto de ella dependiese para el logro del agradecimiento de Bilbao.

El nuevo muelle, es una obra importantísima y de gran utilidad para Bilbao.

Tiene 1.200 metros de longitud, 1.000 de madera y 200 de piedra.

La fuerza de mar es tan grande en el límite del muelle, hoy todavía en construcción, pero que estará terminado dentro de pocos días, que hace algunas mareas llevase varios bloques.

Las obras han durado siete años, gastándose doce millones de pesetas.

Su importancia es extraordinaria, pues impide que la ría se ciegue, permitiendo llegar á Bilbao buques de bastante calado.

El director de las obras es el distinguido ingeniero D. Evaristo Churrucua.

La Reina, después de oírle la historia del muelle y la explicación de un proyecto para hacer uno nuevo en las Arenas, á fin de unir los dos, le felicitó mucho, concediéndole además la gran cruz de Isabel la Católica.

Cuando la Reina manifestó al señor Sagasta el deseo de conceder aquella recompensa, Sagasta dijo: «bien merece Churrucua la gran cruz.»

Terminado este acto, S. M., recorrió la población de Portugalete, siendo en ella objeto de una entusiasta y sincera ovación.

La comitiva desfiló por el muelle entre dos filas de trabajadores vascos que tenían las botinas en la mano.

Fuerzas de Caraballero, Fofalés y Carabineros cubrían la carrera desde el Ayuntamiento.

Precedidos del estandarte municipal, la Reina y las infantas subieron á las salas de sesiones y aceptaron un lunch.

Después salieron al balcón central del Ayuntamiento y la multitud les vitoreó.

La música del regimiento de Garrellano amenizó la real visita tocando piezas escogidas.

A las seis y media empezó el regreso, que revistió un carácter tan solemne que difícilmente podrá formarse idea de él.

El Sr. Mencheta dice, hablando de esta fiesta, que la duquesa de Bailen que presenció las fiestas del jubileo de la Reina Victoria, decía que esta fiesta había superado á aquella. Yo no he visto jamás cosa igual.

Al partir la falúa real había 52 luces eléctricas desde el muelle de la barra á la fábrica de Múdela.

Más de 100 lanchas iluminadas á la veneciana rodeaban á la capitana.

Multitud de vapores componían la vistosa flotilla.

Muchas embarcaciones con músicas que tocaban incesantemente, disparando cohetes y prorrumpiendo sin cesar las personas que en ellas iban entusiastas vivas, daban extraordinaria animación á aquel cuadro mágico donde las aclamaciones á la Reina, los acordes de las músicas, el estampido de los cohetes, el estruendo de los barrenos, los silbatos de las máquinas, de los vapores, las botinas de los tranvías, los hurras de las tripulaciones de los barcos ingleses y los aplausos del gentío que conducían las lanchas, producían un conjunto indescriptible y asombroso.

Las músicas fueron muy aplaudidas especialmente la de la escuadra, al tocar la jota aragonesa y zortzicos populares.

Casi todos los vapores ingleses te-

nían transparentes con esta inscripción: «Dios salve á la Reina» escrito en inglés.

Los coches de los tranvías que pasan bordeando la ría y los carruajes de los particulares, llevan muchos faroles.

La capitana detúvose en los sitios mejor iluminados.

Los altos hornos parecían montañas de fuego; sus chimeneas lanzaban enormes llamaradas y la de la fundición de acero arrojaba un volcán de chispas.

En los montes inmediatos ardían grandes fogatas.

Junto al pretil hallábase mineros con hachas encendidas.

En Desierto y Olaveaga había una admirable iluminación de luces de bengala y faroles de colores.

Los pueblos de Abando, Baracaldo, Sestao, Portugalete, Guecho, Olaveaga y Dybio han gastado, juntamente con Bilbao, cuatro millones de cohetes, cifra auténtica.

En Campo, Voletín, Sendeja y Puente del Arenal; producía la iluminación maravillosa efecto; puede decirse que se hallaba reñido todo Bilbao en aquellas iluminaciones.

Junto al puente estaba fondeado el «Ferrolano» que ostentaba vistosa iluminación y el retrato de la princesa de Asturias.

La falúa real se detuvo en el puente donde se hallaba el orfeón que cantó un himno austriaco con letra Zabala.

Continuó la expedición pasando por debajo del puente de la Merced, donde con fuegos artificiales se contornearon todas las líneas, ostentando además con luces de colores una dedicatoria á los reyes.

Seguían la hermosísima iluminación de los puentes de San Francisco y San Anton, cuyos pretilos contenían millares de almas. El sitio llamado «Puente de los Fueros» estaba vistosísimo.

El entusiasmo era sin igual; la ovación constante.

Bilbao ha demostrado ser un gran pueblo, donde se sabe lucir lo que se gasta.

La Reina desembarcó á las nueve de la noche no cesando las aclamaciones hasta que entró en Palacio.

El corresponsal de *El Imparcial* en Bilbao, después de reseñar extensamente esta brillante fiesta, dice:

Los fuegos artificiales han sido sorprendentes; el entusiasmo de la multitud grande.

En el rostro de la Reina se reflejaba la satisfacción que el espectáculo le producía.

Los ministros, archicententos. La gente afirma que nunca han visto cosa parecida.

La fiesta de hoy quedará como modelo y se recordará siempre. Es imposible á la pluma el describir tan sorprendente conjunto.

Es preciso verlo para creerlo.

Marina.—Ha fondeado en Valencia la fragata de guerra norte-americana «Ponzaola».

—De Cádiz ha salido á la mar la goleta portuguesa «Zaire».

—El cañonero «Alsedo» ha salido de Palma á recorrer crucero.

—Ha salido á la mar, del puerto de Palma, la fragata de guerra inglesa «Teneraire».

—Ha fondeado en las Palmas el transporte de guerra francés «Ariège», procedente de Brest.

PAGOS

Direccion de la Deuda.

Día 13.—Pago de intereses de inscripciones del 3 por 100 consolidado del semestre de 1.º de Julio de 1883 y anteriores, facturas presentadas y corrientes.

Día 14.—Pago de intereses de todas clases de Deuda del semestre de 7.º de Julio de 1882 y anteriores (excepto obras públicas, carreteras é inscripciones), atrasos de primero de Julio de 1874 y reembolso de títulos del 2 por 100, amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes; ídem de carpetas de cinco vencimientos, residuos del 2 por 100 amortizable interior, nueve últimos décimos y resguardos de recibos y de residuos del empréstito de 175 millones de pesetas y Deuda del material del Tesoro, llamadas en anuncios anteriores, que no se hayan presentado al cobro oportunamente.

Día 15.—Entrega de títulos del 4 por 100, conversión del 3 por 100 exterior, carpeta núm. 20.347; lo llamado y no recogido por igual concepto, y por ferro carriles, inscripciones y residuos y canje de provisionales del 4 por 100 interior y exterior; entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

NOTICIAS TELEGRAFICAS.

Paris, 12.—El *Diario de los Debates* publica esta mañana un despacho de Bucharest, dice do que Rodoslavoff ha sido preso en Bulgaria de orden de Stambuloff, acusado de alta traición.

Añade que se han hecho otras prisiones de oficiales búlgaros.

La causa ha sido, según parece, al decir del *Diario de los Debates*, una conspiración militar inventada por la policía búlgara para servir los intereses de Stambuloff.

Paris, 12.—El ministro de Negocios Extranjeros, señor Florens, ha recibido hoy al embajador de Francia en Madrid, Sr. Cambon, quien le ha dado cuenta de la situación de España.

De la conversacion resulta que las relaciones entre ambos países, son en extremo afectuosas.

Paris, 12.—Contra las aseveraciones de los despachos de origen inglés los informes directos de Constantinopla aseguran que la Puerta está dispuesta á hacer suyas las proposiciones de Rusia acerca de Bulgaria, y á presentarlas á Inglaterra, Italia y Austria.

En este caso Alemania las apoyará.

Bucharest, 12.—Segun noticias recibidas aquí, numerosos grupos de emigrados búlgaros están concentrándose en la frontera de su país.

Berlin 12.—El emperador de Alemania ha salido para Stetin.

Londres 12.—Los periódicos ingleses publican hoy despachos anunciando que los abisinios se han apoderado del convento fortificado de Kevin, habitado por monjes italianos.

Esta noticia no tiene, sin embargo, importancia, pues según telegramas de Roma, el convento Kevin no estaba fortificado y hace mucho tiempo que se hallaba en poder de los abisinios.

Bombay, 12.—Las últimas noticias de Cabul anuncian que el emir del Afghanistan se encuentra gravemente enfermo.

Su muerte sería muy funesta para la influencia de Inglaterra en aquel emirato, sobre todo porque disputaría la sucesión del trono el candidato favorable á los rusos.

ULTIMOS TELEGRAMAS

Londres 12.—El diputado O'Brien, preso en Irlanda, ha sido conducido á Michelstown, siendo objeto de grandes ovaciones en todos los pueblos del tránsito.

O'Brien ha manifestado que su causa será de gran provecho para la libertad de Irlanda.

Aur. esta considerablemente la efervescencia en aquella isla.

Londres, 12 (7 t.).—Anoche ocurrió un sangriento conflicto entre una patrulla de policía y un grupo de irlandeses, en las inmediaciones de Lisdoonharrow.

De la refriega resultó muerto un oficial de policía y presos ocho irlandeses.

Cotizacion oficial del día 12.

| FONDOS PUBLICOS. | Ultimo precio. | Movimiento | |
|---|----------------|------------|------|
| | | Alza | Baja |
| Deuda perpétua al 4 por 100 interior... | 66 80 | | 05 |
| Idem id. pequeños... | 66 85 | | |
| Idem id. fin corriente... | 66 80 | | 05 |
| Idem id. fin próximo... | 00 00 | | |
| Idem id. al 4 por 100 exterior... | 68 40 | | 45 |
| Idem id. pequeños... | 68 50 | | |
| Deuda amortizable al 4 por 100... | 83 85 | | |
| Idem id. pequeños... | 84 00 | 20 | |
| Billetes hipotecarios de Cuba... | 00 00 | | |
| D.º C.º al 3 por 100 y 4 por 100 am... | 96 70 | 30 | |
| Anualidades de Cuba... | 00 00 | | |
| Carpetas provisionales de Cuba... | 00 00 | | |
| Obligaciones municipales... | 00 00 | | |
| Obligaciones del Banco Hipotecario... | 00 00 | | |
| Cedulas hipotecarias al 6 por 100... | 00 00 | | |
| Idem id. al 5 por 100... | 00 00 | | |
| Acciones del Banco de España... | 413 50 | | 50 |
| Londres á 90 días fecha... | 47 20 | | |
| Paris á ocho días vista... | 494 1/2 | | |

Sofia 12.—El Gobierno ha resuelto tomar una resolución contra el prefecto de Roustchouk, cuya conducta ha provocado numerosas reclamaciones de varios cónsules.

El prefecto ha sido llamado á la capital, á fin de que explique su conducta.

Radoslavoff ha llegado aquí hoy.

Londres 13.—Inglaterra prepara una nueva reducción en el efectivo del cuerpo de ejército que ocupa el Egipto.

Nueva York 13.—Segun un despacho de Lima, en la Aduana del Callao ha ocurrido una horrorosa explosión de dinamita, resultando seis muertos y ocho heridos.

Bucharest 13.—En Sofia hubo ayer una ruidosa demostracion contra Kaveloff, por haber publicado un artículo en la prensa diciendo que el príncipe Fernando fué elegido por la voluntad de Stambuloff, y no por la voluntad nacional.

Utrecht 12.—Ayer hubo aquí otra demostracion antisocialista.

El local donde se reúnen los socialistas fué asaltado por grupos de hombres y muchachos, que apoderándose de los toneles de cerveza, los arrojaron al agua.

El orden quedó restablecido antes de la llegada de la policía.

Bolsin de la noche.

Madrid: Contado, 00'00

Fin de mes, 66'70

Próximo, 00'00

Barcelona:

Interior, 66'62

Exterior, 68'15

Cambios sobre las plazas de la Península.

| PLAZAS | Daño | Benf. | PLAZAS | Daño | Benf. |
|----------|------|-------|-----------|------|-------|
| Albacete | 0,50 | | Loros | 0,55 | |
| Alcoy | 0,15 | | Lugo | 0,25 | |
| Alicante | 0,25 | | Málaga | 0,20 | |
| Almería | 0,25 | | Múrcia | 0,25 | |
| Avila | 0,50 | | Orense | 0,15 | |
| Badajoz | 0,40 | | Oviedo | 0,25 | |
| Barcel. | 0,15 | | Palencia | 0,25 | |
| Béjar | 0,25 | | P. de M. | 0,25 | |
| Bilbao | 0,15 | | Pampl. | 0,40 | |
| Búrgos | 0,25 | | Ponteved. | 0,25 | |
| Cáceres | 0,40 | | Reus | 0,15 | |
| Cádiz | 0,15 | | Salam. | 0,25 | |
| Cartag. | 0,30 | | S. Seb. | 0,15 | |
| Castell. | 0,50 | | Santdr. | 0,25 | |
| C. Real | 0,50 | | S.º Cruz | | |
| Córdoba | 0,25 | | Teneri. | 1,00 | |
| Coruña | 0,25 | | Santiag. | 0,25 | |
| Cuenca | 1,25 | | Segovia | 0,40 | |
| Ferrol | 0,25 | | Servilla | 0,20 | |
| Gerona | 0,25 | | Soria | 0,75 | |
| Gijón | 0,25 | | Tarrag. | 0,25 | |
| Granada | 0,25 | | T. de la | | |
| Guadal. | 0,50 | | Reina | 0,65 | |
| Haro | 0,25 | | Ternel. | 0,25 | |
| Huelva | 0,25 | | Toledo | 0,50 | |
| Huesca | 0,25 | | Tudela | 0,50 | |
| Jaca | 0,25 | | Valenc. | 0,15 | |
| J. de F. | 0,15 | | Vallad. | 0,25 | |
| Leon | 0,40 | | Vigo | 0,15 | |
| Lérida | 0,15 | | Vitoria | 0,25 | |
| Linares | 0,10 | | Zamora | 0,40 | |
| Logroño | 0,40 | | Zarag. | 0,15 | |

Exhaló un ahogado grito, y copiosas lágrimas brotaron de sus hermosos ojos.

Si el peso de las fatales circunstancias que me rodeaban me hubiesen dejado libertad para obrar, ¿con cuánto placer no hubiera caído en sus plantas para decirle que desde el momento que llegase á faltarme, no ya su padre, sino el cadáver de este, yo estaría allí para defenderla y ampararla?

¿Con cuánta verdad no la hubiera dicho que si se encontraba huérfana, yo sería el compañero que el cielo la destinaba para salvar su angustiosa situación?

Pero yo no podía desplegar mis labios. Aun en aquel momento me parecía una cosa ínfame profanar la confianza de aquel ángel, abusando de su credulidad; me consideraba indigno de estar en su presencia, y temía que desde el fondo del ataúd, la voz del coronel me acusase de falso y de perjuro.

Tuve que enmudecer. Si ella se hubiese fijado en mi semblante, hubiera comprendido que mi silencio era más terrible que su mismo dolor. ¿Pero qué podía yo decir que no denunciase lo que yo mismo consideraba como una traición y una infamia?

Me despedí, pues, de Clotilde, pronunciando palabras vagas que en nada me comprometían, y momentos después volví á montar á caballo para regresar al lado de mi esposa.

Esta pregunta me turbó; pero contesté en seguida.

—¿Será posible veros ya, cuando os falta la sombra de vuestro padre?

—¡Es cierto, Dios! Se ha telegrafiado á Madrid dando cuenta á la señora de Gomar, parienta inmediata mía, dándole cuenta de la desgracia que acabo de experimentar. Es la única persona bajo cuya protección puedo ponerme. Ignoro si ella querrá venir ó me obligará á marchar á la corte; pero de cualquier modo, mi situación es hoy tan difícil, que más no puede ser. Mi padre me ha dado por tutor al marqués del Soto, que también vive en Madrid. Así es que vuelvo á preguntaros: ¿Cuándo volvereis, Gerardo?

—¡Oh! lo más pronto que me sea dable—contesté casi sin tener conciencia de que ofrecía una cosa tal vez imposible.

—Lo digo porque teme que tendré que abandonar muy en breve esta casa, que constituía las delicias de mi pobre padre.

Luego, variando de ademán y de acento, prosiguió:

—Mi padre será enterrado esta tarde en el pueblo más inmediato; que no olvideis, amigo mío, que desde entonces me quedo sola en el mundo. Ahora, aún tengo el consuelo de que él está ahí; de que su sombra me ampara y me protege; pero luego... luego...

—¡Dios mío!

—¡Ah, Clotilde... Clotilde!—exclamé casi dispuesto á caer de rodillas y confesarle mi situación.

Pero dominé mi profunda emoción, y continué:

—¿Y que será de vos tan luego como vuestro padre sea enterrado?

Brusca é intempestiva, en verdad, era esta pregunta, y en aquellas circunstancias podía producir en la naturaleza delicada de Clotilde el efecto de un puñal que penetrase de repente en su corazón; pero no era posible emplear otro lenguaje.

Ella entonces fijó en mí sus hermosos ojos; pero no me respondió. Hizo un ligero movimiento de hombros y nada más.

—¿Era que me decía de aquel modo silencioso y expresivo al mismo tiempo, que sólo tenía esperanza en mí?

—Os comprendo—repliqué dominado por los sentimientos que destruían mi pecho.—No tenéis una idea cierta de vuestro porvenir. Abrumada con el pesar que os aflige, ¿aún no habeis formado una idea, un plan respecto de lo que vais á hacer en el día de mañana?

—Es cierto, amigo mío—me dijo.—No sé lo que será de mí.

Volvió á guardar silencio, enjugóse las lágrimas que corrían por sus mejillas, y de pronto exclamó:

—¿Cuándo volvereis?

modo; yo sufría los tormentos más crueles.

Yo debía estar antes de las cinco de regreso en la hacienda del señor Pimentel, y eran las dos de la madrugada. ¿Cómo dejar á Clotilde? ¿Cómo permanecer allí, cuando Luisa me esperaba, á fin de que nadie se apercibiese de mi expedición nocturna?

Tuve, pues, que valarme de una excusa cualquiera para salvar aquella situación. Manifesté á Clotilde que, ignorando mi padre mi ausencia, me veía obligado á marcharme, como en las noches felices en que nos consagrábamos á nuestro amor.

—Ahora, por desgracia, han variado las circunstancias—contestó Clotilde.—Vuestro padre fué un digno amigo del mío, y creo que no se negará venir á acompañarlo en el momento de su entierro, á cuyo fin recibirá la oportuna invitación.

—Es que mi padre no se encuentra en su casa de Garcillán—le dije.

—¿Se que se encuentra en la hacienda del señor de Pimentel—repuso ella.

—¿Quién os lo ha dicho?—exclamé turbado.

—El mismo mensajero que os llevó mi carta ayer tarde.

—¿Y no... os ha dicho más?

—¿Para qué? Cuando el dolor es superior á todo, no interesa más que aquello que domina nuestra alma.

Folleto

(49)

DESCANSO EN PAZ!

POR

Con Torcuato Tarrago.

Se entregó por completo á su dolor, confiándose sus inquietudes.

—Todo lo he perdido—me decía.—no me queda otra dicha, otro porvenir, otra esperanza que nuestro amor.

No extrañéis que en momentos como este os hable de tal modo. Si yo tuviera un hermano, un hermano... un pariente, no me expresaría como lo hago ante los yerros despojos de mi adorado padre.

Yo temblaba al escuchar estas palabras. ¿Cómo desengañarla? ¿Cómo decirle que para ella no podía ser ni aún el amigo desinteresado y generoso que tanto deseaba en aquel terrible momento?

—Como, en fin, manifestarle, en situación tan crítica, que aquel mismo día, en el que ella perdía á su padre, yo me había unido con otra mujer, y ya no podía ser ni el amante, ni el amigo, ni el apoyo, ni la esperanza que necesitaba?

Pasó cerca de una hora de este

